



Instituto de
Relaciones
Internacionales



seguridadydefensa@iri.edu.ar

Bárbara Bavoleo: “El objetivo de acorralar a Corea del Norte haciéndole un bloqueo comercial podría no cumplirse”

Por Verónica Marchioni y Sebastián E. Do Rosario

La académica habló sobre la situación de Corea del Norte, las sanciones impuestas y el rol de China, Estados Unidos y Rusia en el conflicto.

La opción de hacer abandonar a Corea del Norte su fuerza de disuasión ya no existe ¿qué opciones hay ahora? ¿Las sanciones tienen algún impacto significativo?

Hay que tener en cuenta que esta es la primera vez que el Consejo de Seguridad impone sanciones significativas. En los últimos tiempos se había manifestado, en varias ocasiones, siempre condenando el desarrollo armamentístico nuclear de Corea del Norte, pero no aplicando una sanción severa. Hace ya por lo menos tres o cuatro años que Corea del Sur pide que las sanciones sean más fuertes; y esta es la primera vez que vemos que efectivamente se toman medidas que pueden tener un impacto. En este caso en lo económico-comercial y en lo que tiene que ver con otro tipo de desarrollo, porque también hay una sanción impuesta a la importación de energía, de petróleo y demás. Habrá que ver si esto tiene algún impacto. El objetivo de acorralar a Corea del Norte haciéndole un bloqueo comercial, no creo que implique un abandono de ese programa; por lo tanto, cuanto más acorralada esté, probablemente mayor sea el énfasis que ponga en el desarrollo armamentístico

Es claro que China gana con la división de Corea, ¿pero está en condiciones de poder controlar “su patio trasero”?

Hasta hace poco tiempo la mayoría de los especialistas en el tema consensuaban que con la división todos ganaban...o por lo menos no perdían. Hubieron varios momentos históricos donde se alcanzaron crisis como esta, y donde muchos vaticinaban la desaparición de Corea del Norte, el estallido de un conflicto bélico, etc.; hasta que finalmente todo estuvimos de acuerdo en que mantener el statu quo en esa región era lo que más convenía a los países de la región. En términos particulares le conviene a China, porque mantiene cierta distancia con Estados Unidos, cuya presencia en Corea del Sur está dada mediante una base militar; a Japón porque también mantiene cierta distancia con Corea del Norte, con China y con Rusia incluso. Tiene variados conflictos históricos, con China específicamente en este caso. A Estados Unidos le conviene porque también de algún modo tiene controlado a Japón y porque tampoco está tan cerca de China, ni corre el riesgo de que la península coreana sea de algún modo controlada por China, que cada vez crece más, etc.



Instituto de Relaciones Internacionales

www.iri.edu.ar

Universidad Nacional de La Plata Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales

Calle 48 entre 6 y 7, 5º piso - Edificio de la Reforma - La Plata - Argentina Tel: (54 221) 4230628



Instituto de Relaciones Internacionales - UNLP



@iriunlp



**Instituto de
Relaciones
Internacionales**



seguridadydefensa@iri.edu.ar

Lo que vemos es que a todos les conviene esto; por lo tanto, lo más probable es que ese statu quo se mantenga. Por otro lado, teniendo en cuenta que Corea del Sur tiene un desarrollo económico mucho mayor, y las posibilidades de que de alguna manera controle la península entera ante una eventual caída del régimen de Corea del Norte son mayores.

Con respecto a si China efectivamente controla a Corea del Norte, esto es relativo. China no tiene un control directo ni absoluto sobre Corea del Norte. Hasta acá, Corea del Norte dependía y depende del apoyo chino. China es el único, o uno de los únicos países con los que tiene buenas relaciones, y además es un país que es importante en el plano internacional. Por otro lado, la mayor parte de su comercio va a China. Los flujos de intercambio con China son mayores que con cualquier otro país...aunque con India también los tiene bastante elevados.

Corea del Norte siempre manifestó cierto respeto hacia China; pero yo creo que en las últimas décadas China nunca controló a Corea del Norte en términos absolutos. Probablemente en estos últimos tiempos, ante la posición china de aceptar las sanciones a Corea del Norte -en este caso Rusia también lo hizo - y dar un paso al costado y salirse del rol de protector de Corea del Norte, es manifiesto que no tiene tanto control.

¿Es posible acercar posiciones entre Rusia, Estados Unidos y China en esta situación?

Rusia tiene una frontera muy chica con Corea del Norte y también busca preservar su territorio ante un avance de Estados Unidos en la península. Hasta hace poco tiempo atrás, Rusia mantenía una postura un poco más conciliadora hacia Corea del Norte y, en algún punto, similar a la postura china; con muchos menos intereses que los que tiene China en este caso, que sí tiene una frontera mucho mayor y sus relaciones con Corea del Norte son muchísimo mayores, en términos actuales, históricos, etc.

Respecto a si se ponen de acuerdo o no Estados Unidos con Rusia, y en este caso también con China, en lo que se refiere a estas últimas sanciones del Consejo de Seguridad, es posible afirmar que Estados Unidos tuvo que disminuir un poco el tono de la sanción. Su primera propuesta era un bloqueo mucho más intenso. Finalmente, después de negociaciones con China y Rusia, resolvieron la sanción que salió.

En ese sentido, no es que Rusia hizo lo que Estados Unidos quería, ni China tampoco, sino que negociaron bajarle un poco el tono a la sanción. Entiendo que también Rusia interpreta que la mejor opción es que las cosas se mantengan así, siempre y cuando no haya otra variable a contemplar, como un conflicto, como una actitud ofensiva por parte de Corea del Norte.



Instituto de Relaciones Internacionales

www.iri.edu.ar

Universidad Nacional de La Plata Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales

Calle 48 entre 6 y 7, 5º piso - Edificio de la Reforma - La Plata - Argentina Tel: (54 221) 4230628



Instituto de Relaciones Internacionales - UNLP



@iriunlp



**Instituto de
Relaciones
Internacionales**



seguridadydefensa@iri.edu.ar



Instituto de Relaciones Internacionales

www.iri.edu.ar

Universidad Nacional de La Plata Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales

Calle 48 entre 6 y 7, 5° piso - Edificio de la Reforma - La Plata - Argentina Tel: (54 221) 4230628



Instituto de Relaciones Internacionales - UNLP



@iriunlp